

# ゆとり

——たきつかけは  
塩崎 平成13年に近大医学部の第一外科の教授が退職され、その後継としてです。3年後には近大附属病院の病院長になりましたが、まだ近大に来て3年でキャリアもありませんでした。当時の世耕弘昭理事長に引き受けられないと断つたら、それなら「辞めるか」とはつきりとした人でした。

——それでも引き受けた理由について 塩崎 最先端のがん診断装置を大学に導入することと引き換えに、病院長に就きました。がんの早期発見に有効な「PET」と呼ばれる装置を3台も入れていただきました。

——病院長時代、自身に胃がんが見つかりました

塩崎 胃がんが発見されたのは病院長に就いて1年ぐらいです。見つかったのはPETの最初のモニターとして検査したのがきっかけでした。見つかったときにはもう手術をしても手遅れの状態で、いわゆる末期がんでした。

## 医師として、学長として ③

### 塩崎均さん

近畿大学学長

しおざきひとし

——助けることができなかつた。それだけに「もうダメだな」と覚悟しました。

——死ぬことが怖くはなかつたのですか

塩崎 そういう患者をたくさんみてきて、自分ががんになつたからといって慌てることはありませんでしたね。病院長としてやりたいことがあつたので、やがてようと考えました。ただ、その代わり治療は何もしないようにしようと決めました。

——その後、どのように心境が変化したのですか

塩崎 それから1週間がたち、

検査の結果が出る中で「やっぱり生きよう」と思うようになります。同じ状態の人を手術で助けられなかつたのに、自分がこのまま何もしないでよいのか。それは許されないだろうな」と考えました。それならば、誰もやっていない治療をしてみようと思いました。

——どういう治療ですか

塩崎 化学放射線治療です。



——なぜ、危険を冒してまで化学放射線治療をやろうとした。化学放射線治療は食道がんに対しては効果があります。日本人では食道がんと胃がんに対する効果があります。日本人は半分ぐらい同じ性質なんですが、欧米人は違う性質のがんですが、日本人は効くかもしれないと考え、自信がありました。

——効果は

塩崎 2ヵ月ほどで画像では

がんが確認されなくなりまし

た。今は手術してくれた医師が中心となつて治療法として広まり、術例も増えています。「こ

れまでに亡くなられた患者に報

うことができたではないか」と言つてもらえるのならうれしいです。

——一度は死を覚悟することとの一つ一つの意味付けができるようになりました。これから先のことも一つ一つ意味付けをしながら生きていきたいと思っています。生きることがすごく楽になりました。言い換えれば、あまり考えなくなつたのかもしれません。(聞き手 橋本亮)



胃がんがみつかり、「誰もやっていない治療をしてみようと思った」と当時を振り返る塩崎均さん=大阪府東大阪市

塩崎 これまで生きてきたことの一つ一つの意味付けができるようになりました。これから先のことも一つ一つ意味付けをしながら生きていきたいと思っています。生きることがすごく楽になりました。言い換えれば、あまり考えなくなつたのかもしれません。(聞き手 橋本亮)